
Rapport moral 
 
2023, l’année EVS 
 
M. le Maire, Mmes et MM. Les élus, chers bénévoles, chers adhérents, chers 
membres du CA, chers salariés, chers tous, 
 
Il me revient pour la 3ème fois de dresser le rapport moral de notre association, 
la Séquanaise, rapport qui synthétise une année d’activité, à travers ses 
moments forts, ses changements et ses difficultés. 
 
Avant cela, je rappelle que notre association s’enorgueillit d’exister depuis 124 
ans, avec la volonté constante de proposer des loisirs de qualité, diversifiés et 
accessibles à tous. Elle est fière aussi d’être partenaire de la ville de Poligny, 
dans le cadre d’un contrat de concession, pour la prise en charge des 
adolescents en dehors des temps scolaires. Elle est enfin, pour toutes ses 
actions, officiellement reconnue d’utilité publique. 
 
Ces bases étant posées, on peut dire que la Séquanaise a gravi un nouvel 
échelon en 2023, en devenant Espace de Vie Sociale, c’est-à-dire qu’elle 
bénéficie d’une reconnaissance de la CAF, et donc d’un financement, pour 
toutes ses activités qui créent du lien sur le territoire … donc pour toutes ses 
activités ! 
 
Quelques exemples d’actions EVS au-delà des traditionnelles sections 
(sportives et culturelles) et du Secteur Jeunes : 
➢ Les manifestations dans et hors les murs, 
➢ Celles qui mobilisent des adhérents et des non-adhérents, 
➢ Les partenariats avec d’autres structures du territoire, 
➢ Les activités gratuites et multigénérationnelles. 

 
Le statut d’EVS consacre l’importance du rôle social de la Séquanaise dans 
son territoire. Il ne s’agit pas d’un changement, mais d’une adaptation du 
fonctionnement.  
Bravo à Sophie, notre Directrice, Diane chasseresse des financements et à 
Marie-Denise, membre du Conseil d’Administration, qui ont constitué l’épais 
dossier nécessaire à cette reconnaissance. 
 
Nous étions à l’épreuve en cette première année 2023 ; nous voici à présents 



confirmés par la CAF pour 4 années supplémentaires.  
 
Quels ont été les évènements valorisés en EVS en 2023 ? 
➢ Les « soirées frisson » où Michel Dupanloup nous a fait voyager dans 

l’Himalaya et en Alaska 
➢ Les évènements des 120 ans, avec la projection du film documentaire de 

Luc Delagnes au Ciné-Comté et la diffusion de la brochure historique 
➢ Le spectacle « cadence toujours » des Baladins 
➢ La conférence sur la citoyenneté 
➢ Des après-midi jeux ouverts à tous 
➢ Le spectacle autobiographique intitulé « dossier 75G27 » 
➢ La participation des « porteurs de mémoire » de la Séquanaise et des 

jeunes danseuses (coachées par Stéphanie) au spectacle « mémoires 
dansées », présenté en janvier dernier à la salle des fêtes, dans le cadre 
de Scènes du Jura.  

 
L’EVS, c’est le quotidien de la Séquanaise, mais avec une approche formalisée ; 
chaque évènement doit être tracé pour documenter les questions QQOQCPC 
(Qui, Quand, Où, Quoi, Combien, Pourquoi, Comment). Cela nécessitait de 
l’organisation pratique ; c’était donc une mission pour Emilie, qui a les qualités 
requises, mais aussi besoin d’une qualification supplémentaires. Emilie suit 
donc depuis novembre 2023 et pour 18 mois, une formation pour devenir 
coordinatrice EVS. Cette formation a lieu dans le cadre d’un DEJEPS (Diplôme 
d’Etat de la Jeunesse, de l'Éducation populaire et du Sport) qui est un diplôme 
de niveau 4.  
 
L’EVS nécessite aussi des outils et cela c’est le domaine de prédilection 
d’Andréa qui a, grâce à son réseau, déniché des jeunes en BTS à Dole. Ils ont 
créé un logiciel spécifique et ergonomique pour recueillir les données 
évènementielles et éditer des statistiques pour chaque évènement. Vous avez 
certainement utilisé une de ces tablettes lors d’un récent spectacle à la Séqua. 
 
Pour être complète sur nos nouveaux moyens humains et techniques en 2023, 
j’ajoute que nous avons recruté Lucie, en remplacement d’Annie qui avait fait 
valoir ses droits à la retraite. Lucie s’occupe de l’accueil, des enregistrements 
comptables et n’est pas la dernière à mettre la main à la pâte sur les 
évènements (et pas seulement la pâte à gaufres). Nous avons aussi fait 
l’acquisition d’un nouveau logiciel adhérents (e-Noë) pour faciliter les 
inscriptions notamment et du logiciel Brevo pour une communication de 
qualité sur nos évènements. Nous avons même investi récemment dans une 



laveuse de sol pour faciliter le travail de Rose. La Séqua investit et se 
modernise ! 
 
Nous sommes heureux de ces évolutions, permises par la motivation et 
l’engouement de l’équipe des permanents et soutenue par le CA. 
 
Au-delà de l’évènementiel, nos réussites sont aussi dans un bon taux 
d’adhésion aux sections, avec un effectif respectable de 524 adhérents pour la 
saison 23/24, qui nous permet pour 2023 de dégager du bénéfice et dans la 
fréquentation très satisfaisante du Secteur Jeunes avec 12644 heures 
d’accueil ! 
 
Notre équipe de permanents et de vacataires, emmenée par Jean-François, sait 
se réinventer en continu pour s’ajuster à la demande des adolescents, qui 
fréquentent assidument les camps, mais participent également volontiers à des 
activités sédentaires pourvu qu’ils puissent 1/ faire la grasse matinée, 2/ 
manger ensemble, 3/ s’amuser jusqu’à tard le soir ! 
 
Qu’à cela ne tienne, notre équipe décale ses horaires, organise des ateliers 
cuisine, des sorties et des fêtes de fin de séjour, souvent avec le Secteur Jeunes 
d’Arbois. Tout cela dans une ambiance joyeuse. 
 
Au-delà de la simple « distraction », ce qu’il se passe à la Séquanaise, c’est 
l’apprentissage du vivre-ensemble, la stimulation de la créativité, l’ouverture à 
de nouvelles activités, l’éducation à l’autonomie et à des expériences de 
moments sans portable ! 
 
Je tiens aussi à souligner la qualité des camps, dont l’un a fait l’objet d’un 
contrôle de la DDETSPP l’an dernier, avec les 2 observations suivantes : 
« acheter un thermomètre pour vérifier la cuisson des viandes » et « évaluer 
l’intérêt de laisser des friandises à disposition des jeunes ». Nous nous 
réjouissons de si petites remarques ! 
 
A la Séquanaise, nous avons tout pour bien faire : un public assidu, une équipe 
dynamique, des locaux agréables, une compétence reconnue. Il ne nous 
manque … que 30 000 €. Constat cruel, c’est le montant du déficit de ce pan 
d’activité (le Secteur Jeunes) que nous réalisons, je le répète, à titre de service 
public. C’est un gros sujet de préoccupation pour les administrateurs et aussi 
pour l’équipe de permanents, avec 3 ETP sur 6 dévolus au SJ. On a beau 
chasser les coûts, rester dans le Jura, vendre des gâteaux, des chocolats, des 



wraps et des billets de tombola … On n’arrive pas à l’équilibre.  
 
 
Un regard lucide sur 2023 impose aussi de relever des petites déceptions : 
➢ La fréquentation des mercredis a atteint son niveau d’étiage, malgré les 

efforts de l’équipe pour aller chercher les jeunes au collège 
➢ Le CLAS (Contrat Local d’Aide à la Scolarité), par lequel nous pouvons 

proposer des activités éducatives non scolaires, n’a pas trouvé son 
public, 

➢ La fermeture prématurée du bassin de natation fin 2022, nous a obligés à 
rembourser des inscriptions à hauteur de 7000 €. 

 
Nous voyons par contre un peu d’espoir fleurir pour que notre activité 
d’Accompagnement des Jeunes Migrants trouve sa reconnaissance dans le 
cadre d’un partenariat avec Juralliance. Les besoins sont réels, nos 11 
bénévoles sur cette action sont dévoués et mobilisés ; nous n’avons besoin que 
d’un coup de pouce pour supporter les frais d’animation.  
 
 
Cette vue « dezoomée » de 2023 nous fait prendre conscience, je trouve, des 
forces de notre association, dont la première est la richesse humaine, avec : 
➢ Une équipe stable de salariés, ce qui de nos jours est un bien précieux, 
➢ Des bénévoles présents à l’année pour animer des sections, accueillir et 

aider les jeunes migrants et ponctuellement nous aider aussi lors des 
évènements, 

➢ Un CA motivé, assidu et volontaire qui fait évoluer l’association 
➢ Et bien sûr, des adhérents fidèles et exigeants. 

 
Cette force humaine s’appuie sur les valeurs fondatrices du début du XXème 
siècle qui lui permettent d’investir, de se réinventer et de fixer son regard sur 
l’avenir.  
 
Mon souhait pour la Séquanaise, c’est de continuer à faire vivre : 

• Ensemble les Valeurs de Solidarité (EVS) 

• Avec Enthousiasme, Vivacité, Simplicité (EVS) 

• Et toujours Economiser, bientôt Végétaliser et surtout Surkiffer (EVS) 
 
Vive la Séquanaise et merci de votre attention 
 

Denise RENARD, 



Présidente 


